
 

Lettre de Pierre Jacquand aux amis de L’Arche 

 

Amis de l’Arche, bonjour ! 
  
Parce que c’est un lieu qui a compté pour beaucoup d’entre nous, il me semblait important de vous 
informer du processus et des décisions que nous avons été amenés à prendre pour donner une nouvelle 
vie à ce lieu qu’est La Ferme. 
 
Lors de la Tournée des Copains, dans la foulée de la célébration des 60 ans de l’Arche à Sainte Anne 
d’Auray, la communauté de La Ferme avait choisi de déposer un coquillage dans la fameuse malle aux 
trésors qui a circulé de communauté en communauté. Un coquillage qui, lorsque vous le mettez à 
l’oreille, vous permet d’entendre le mouvement des vagues, le souffle de la houle, le silence de l’océan… 
Tout au long de ce processus, c’est ce que nous avons essayé de faire : nous mettre à l’écoute, accueillir 
l’appel du grand large et prendre le bon vent. Et aujourd’hui, vient le moment de vous en faire l’écho. 
  
En septembre 2024, le conseil national, l’instance de pilotage de L’Arche en France, a pris la décision 
d’arrêter l’activité d’accueil à la Ferme de L’Arche pour deux raisons indissociables : 
 

• Une activité économique fortement déficitaire dans un lieu où la taille et le positionnement 
géographique ne permettent pas d’espérer un retour à l’équilibre 

• La part d’ombre de l’histoire de ce lieu qui en obscurcit le rayonnement comme « centre spirituel 
de L’Arche ». 

  
Le conseil d’administration de La Ferme a confirmé que les activités de La Ferme s’arrêteront fin juillet 
2025 et un plan de licenciement économique va être proposé aux salariés qui ne trouveront pas d’option 
de reclassement dans les communautés de L’Arche ou qui prendront leur retraite. C’est le cas notamment 
de Tim Kearney que je remercie tout particulièrement alors qu’il a accepté en 2024 de prolonger son 
mandat d’un an pour conduire la communauté de la Ferme dans ce moment sensible. L’association « La 
Ferme de L’Arche » cessera son activité définitivement le 31 décembre 2025. 
  
Dans le même temps, L’Arche en France a reconnu tout le travail de l’équipe de La Ferme ces dernières 
années pour faire vivre ce lieu et pour lui donner une vraie fécondité. Une équipe projet a donc été mise 
en place, avec pour objectif de déployer autrement les 3 « pépites » actuelles que porte la communauté 
de la Ferme au service de la Fédération. 
 

• Chantier 1 : Déployer autrement l’offre de retraite 
• Chantier 3 : Fortifier une communion de prière dans L’Arche 
• Chantier 2 : Coconstruire la reconversion du site de La Ferme 

 
Cette équipe était constituée de Christian Petiteau, responsable de la communauté su Sénevé, et de 
François-Xavier Choutet, consultant externe. Ils ont ensemble mené une très large consultation entre les 
mois de novembre 2024 et mars 2025 dont les conclusions ont été présentées au conseil national d’avril 
2025. 
  
En conséquence, les décisions suivantes ont été prises : 
 

• L’Arche en France va créer un « Pôle spirituel » sous la responsabilité de Joseph Krysmann 
(responsable régional Méditerranée et outre-mer) avec pour objectifs : 
 

o Répondre à la demande de soutien des communautés dans ce domaine 
o Reprendre et fédérer l’ensemble des chantiers ouverts ces dernières années dans ce 

domaine (labo spi,… ) 



 

o Poursuivre les activités d’organisations de retraites spirituelles proposées aux membres 
de L’Arche et plus largement au grand public sensible à l’expérience de L’Arche 

o Soutenir une communion de prière chrétienne, au sein des communautés de L’Arche 
 
Une équipe de discernement vient d’être constituée pour écrire une lettre de mission à ce pôle d’ici 
l’été. Une équipe (incluant les ministres pastoraux de L’Arche en France) sera constituée au service 
de cette mission. 

 
• L’Arche en France va mener une étude de reconversion du site de la Ferme en habitat participatif 

sous la responsabilité de Jessica Ryckebusch (responsable régional adjointe de la région Haut 
de France – Normandie). 
 
Pour cela, Jessica vient d’interpeller un binôme pour porter cette étude. Il sera constitué de 
Matthieu Delmotte (directeur de l’Esat de L’Arche dans l’Oise) et d’Etienne 
Guillaume.  Etienne est l’actuel chargé de mission transition écologique pour L’Arche en 
France. Il a accepté d’augmenter son temps de travail pour porter cette mission dont l’échéance 
est fixée à fin décembre 2025. Ensemble ils devront évaluer la faisabilité concrète et vérifier la 
viabilité d’un projet inédit pour L’Arche et résolument innovant.Le cadre de ce projet sera le 
suivant : 
 

o La raison d’être de ce lieu sera en résonnance avec la mission de L’Arche et ses valeurs, 
en particulier l’engagement pour la dignité de chaque personne et sa dimension 
écologique (réf : Charte des Communautés de L’Arche) 

o Le projet devra s’inscrire dans un ancrage territorial fort en lien étroit avec L’Arche 
dans l’Oise 

o Le périmètre immobilier pour ce projet de reconversion se concentre sur le « cœur » de 
La Ferme et éventuellement la Maison Lazare. Il n'inclut donc pas les lieux de Loc 
Maria et de L’Enclos qui pourront toutefois être rattachés au projet si opportun. 

o Le fonctionnement de cet habitat devra être assuré sans salarié dédié 
  
 
Incontestablement et en dépit du « passage » délicat que représente la fermeture de La Ferme pour nous 
tous, ces nouvelles perspectives constituent d’une certaine manière un véritable prolongement à la 
communauté de La Ferme, un changement dans la continuité. 
 
Alors que nous avons choisi symboliquement de « tourner la page » lors de nos 60 ans en 2024, nous 
nous tournons résolument ensemble vers l’avenir pour continuer à vivre avec enthousiasme et audace 
ce qui fait le propre de l’intuition de L’Arche. 
 
Je suis très reconnaissant à tous ceux qui ont permis de faire advenir ce nouveau chemin. Il est le fruit 
d’un dialogue en vérité, d’un respect mutuel, d’une recherche collective pour faire advenir la vie, 
ailleurs, différemment. 
 
Nous vous tiendrons bien sûr informés des prochaines étapes et comptons, pour ceux qui s’y sentent 
appelés, sur votre prière pour inspirer cette nouvelle aventure remplie de belles promesses d’à venir. 
  
 
Bien fraternellement, 
Pierre Jacquand 
 


